

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 123 (1978)
Heft: 2

Buchbesprechung: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, No 12, décembre 1977

Sous le titre « Taktische Atomwaffen und schweizerische Landesverteidigung » le colonel EMG G. Däniker rappelle la nécessité de l'arme nucléaire pour l'Ouest face à la supériorité des moyens conventionnels de l'Est. La crainte des effets dévastateurs de l'arme nucléaire a rendu aveugle au point que trop souvent on croit et proclame l'idée d'une guerre purement conventionnelle en Europe. Il sied de rappeler les réalités, comme le dit si bien M. Leber, le ministre de la défense de la République fédérale allemande: la dissuasion repose sur la combinaison étroite des moyens nucléaires stratégiques et tactiques et des moyens conventionnels.

H. Schauer présente l'infanterie US 1977. Le gros de l'infanterie est maintenant mécanisé. Un nouveau char de grenadiers est en développement et sera remis à la troupe vraisemblablement en 1979. Il est conçu pour permettre le combat à partir du véhicule. A cet effet une version raccourcie du fusil M 16 est à l'étude: le XM 231 ou sorte de pistolet mitrailleur.

Le cap. H.-U. Weingart donne un aperçu des véhicules blindés type « Piranha » des usines Mowag de Kreuzlingen. Plusieurs armées ainsi que des corps de police de l'étranger en sont équipés. Sur route, en terrain facile et pour des opérations étendues ils sont supérieurs aux véhicules chenillés.

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, No 1, janvier 1978

Le colonel EMG E. Sobik étudie l'instruction des forces terrestres soviétiques pour le combat en hiver. Toutes les armes et l'ensemble du matériel sont conçus pour pouvoir fonctionner parfaitement par grands froids. L'habillement est également conforme à cette exigence. Ainsi les troupes peuvent être entraînées de manière suffisante pour les situations climatologiques les plus difficiles.

Au 1.1.1979, la DCA « bleue » et la DCA « verte » seront fusionnées. Le brigadier H. Schild compare la situation actuelle à celle de demain où la réunion sous un seul commandement de l'ensemble de la DCA assurera une unité de doctrine tant pour l'instruction que pour l'engagement et ainsi une qualité notablement accrue de la protection de l'espace aérien.

Rivista militare della Svizzera italiana, No 6, novembre-décembre 1977

Dans la série présentant les règlements de discipline dans le monde, le général F. Donati aborde le Canada qui, lié à l'origine très étroitement à la Grande-Bretagne, s'intègre de plus en plus dans la sphère nord-américaine.

Le Sous-officier romand et tessinois, No 9, novembre 1977

Ce numéro est placé sous le titre de « Notre armée de milice ». Relevons un article du cap. H. de Weck sur la doctrine d'engagement des formations mécanisées en Suisse. La redistribution de nos chars, visant à renforcer les divisions frontières en chars en prélevant sur les divisions mécanisées est dangereuse. Les chars par trop répartis serviront de chasseurs de chars et on aura d'autant moins de possibilités de ripostes, celles-ci devant se faire au moins avec un bataillon.

Ecrits de Paris, novembre 1977

A. Cocatre-Zilgien débute une étude intitulée « L'armée dans la nation ». Elle est axée sur le cas français considéré sous l'angle historique. De son côté, Renée Versais, dans un article sur « L'Occident face au terrorisme », conclut: « contre

l'Internationale terroriste, il est temps pour l'Occident de s'organiser solidement, affirme-t-on de tous côtés. Mais déjà, à l'ONU, le débat de la piraterie aérienne risque de s'enlisier dans la procédure. Il reste donc aux gouvernements de la Communauté européenne de prendre enfin conscience du danger qui les menace tous et d'agir en conséquence. S'il en est encore temps. »

Military Review (USA), No 11, novembre 1977

Ce numéro contient une série d'articles particulièrement intéressants: Le colonel N. L. Dodd présente les travaux, en matière de protection C, du *Chemical Defense Establishment* britannique et insiste sur la nécessité d'une bonne instruction sans laquelle le meilleur équipement de protection est inutile.

On parle beaucoup des progrès soviétiques en matière d'armement au point d'oublier les grands efforts faits dans ce pays en faveur de la protection civile. Selon le major D. L. Meehan, les préparatifs et l'instruction y sont très poussés. Des centres d'entraînement ont été créés. Des alarmes A sont simulées et la population gagne ses abris dans les délais les plus brefs.

La perspective de devoir combattre dans des zones à forte densité de population demande des méthodes de combat adéquates. C. N. Donnelly étudie les techniques soviétiques pour le combat en zones construites. Selon leur emplacement et leur structure, le combat dans les villes sera plus ou moins difficile. Aussi les chefs supérieurs doivent-ils d'abord classer chaque ville selon son système de rues. Plus celui-ci sera irrégulier, plus le combat y sera difficile. Dans la mesure du possible on débordera les villes sans y pénétrer. En cas d'impossibilité d'agir ainsi, on s'attaquera à la ville en question non pas seulement avec de l'infanterie, mais par le combat des armes réunies. L'approche de la ville se fait avec l'appui de l'artillerie, les groupes d'infanterie à pied progressant derrière des véhicules blindés et pénétrant ensuite ainsi dans la ville. Les chars appuient l'infanterie avec leurs armes lourdes, ouvrent des brèches dans les maisons et détruisent les obstacles. Les maisons conquises seront immédiatement préparées pour la défense.

Le major W. M. Dunkel donne une vue ouest-allemande sur la prolifération nucléaire. Le traité de non-prolifération est un pas dans une bonne direction et donne, du moins temporairement, une sécurité accrue. Il risque cependant de n'avoir qu'un effet retardateur, l'armement nucléaire étant à la portée de tout pays qui veut se le procurer.

Enfin, le brigadier Hughes-Morgan aborde le problème à la fois très actuel et très délicat de l'obéissance à un ordre dont l'exécution implique la commission d'un délit. Les nouvelles exigences du droit de la guerre mettent le chef dans une position difficile lorsqu'on attend de lui qu'il se tienne à la règle de la proportionnalité, c'est-à-dire qu'il considère, dans sa décision, le rapport entre l'avantage militaire escompté et les pertes que son action risque de causer dans le domaine civil.

Impact, No 114, décembre 1977

Le numéro entier est placé sous le titre « une armée forte pour une Suisse libre »: notre armée est garante de notre liberté (V. Philibert, éditorial), l'instruction dans l'armée de milice (major J. Abt), l'évaluation de l'effort financier en matière de défense nationale (U. Augsburger), la protection civile en Suisse (plt. M. Raeber), le contexte stratégique (maj. EMG D. Brunner), le concept suisse de la politique de sécurité (col. EMG G. Daeniker).

Libertas

Les Editions *Libertas/Suisse* viennent de publier quatre brochures représentatives de nos éthnies nationales: Paul Chaudet, *Le citoyen dans la vie actuelle*, Elio Bernasconi, *Partiti politici e pluralismo nel Ticino*, Andri Peer, *Ot Poesias* (huit poésies), Roberto Bernhard, *Vom freiheitlichen Aufbegehren* (Lausanne, 1977).